



Communiqué de presse

Montpellier, le 11 octobre 2024

La chambre régionale a procédé au contrôle des comptes et de la gestion du centre hospitalier Ariège Couserans (CHAC) pour les exercices 2017 et suivants.

Une offre de soins surdimensionnée, aboutissant à une sous-activité

Le centre hospitalier Ariège Couserans est un hôpital isolé qui couvre un petit bassin de vie rural d'un peu plus de 30 000 habitants, à la population plus vieillissante que la moyenne régionale. Les taux de recours en soins hospitaliers du bassin de vie sont pourtant parmi les plus faibles de la région Occitanie.

Ses activités regroupent la psychiatrie, dont il est le seul établissement départemental, la médecine, la chirurgie, l'obstétrique, la gériatrie ainsi que les soins de réadaptation. L'établissement n'a pas de concurrence directe sur son bassin d'attractivité. Les taux d'occupation des lits sont modestes, nettement inférieurs aux standards nationaux, le nombre d'accouchements est très faible et par les taux d'occupation des salles d'opération insuffisants.

Une situation critique et une stratégie qui n'est plus financièrement soutenable

La stratégie de l'établissement n'apparaît plus soutenable et sa situation financière est critique. Son niveau de recettes est pénalisé par la faiblesse de l'activité et l'insuffisance de la qualité du codage des actes et de la facturation. La psychiatrie, activité principale de cet établissement départemental, a été la seule activité excédentaire sur la période. Elle a, de fait, financé les activités déficitaires.

Sans le soutien de l'ARS et les dotations de la psychiatrie, le déficit cumulé aurait été de plus de 50 M€ en 2022. Disposant d'un patrimoine vétuste, l'établissement n'a plus en propre les moyens de financer le renouvellement de ses immobilisations, ni de recourir à l'emprunt depuis plusieurs années. Dans sa réponse aux observations de la chambre, l'ARS indique que le « CHAC s'était engagé à retrouver en 2030 une capacité d'autofinancement nette positive et un taux de marge suffisant pour financer les investissements souhaités et nécessaires à son bon fonctionnement par le biais de mesures d'efficience à mettre en œuvre ». L'hôpital doit donc se repositionner là où sont les besoins de la population de son bassin de vie, notamment en gériatrie et en psychiatrie, en explorant l'opportunité d'une fusion entre le CHAC et le CHIVA dans la perspective d'un hôpital départemental en Ariège.

N'hésitez pas à partager dans vos articles sur le web et sur les réseaux sociaux, le lien vers notre rapport ([cliquez ici](#)), ou vers notre site internet ([cliquez ici](#)), où il se trouve en libre téléchargement.



Contacts presse : occitanie-communication@crtc.ccomptes.fr

T +33 4 34 22 73 00

Eric Morel eric.morel@crtc.ccomptes.fr

Caroline Froelig caroline.froelig@crtc.ccomptes.fr

Ferdaos Fassih ferdaos.fassih@crtc.ccomptes.fr

CRC Occitanie

500, avenue des Etats du Languedoc – CS 70755

34064 Montpellier cedex 2

[Site internet](#)

